

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias; y nada hay perdido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo, fue el artífice de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamartine.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUBSCRIPCIONES

[pago adelantado]

Por cada serie de 8 números á domicilio... Sp. 0,30
En las agencias se vende cada número suelto del día á 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco J. Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos), Ricardo Cornejo (frente á la iglesia de la Concepción) y en la cigarrería del Sr. Enrique Anda [plaza de la Independencia].

AÑO II

Quito, Ecuador, Febrero 15 de 1899

Núm. 145

ACTUALIDAD

El telegrama dirigido al Presidente de la República, General D. Eloy Alfaro, por el Dr. Juan Benigno Vela, el 31 del mes próximo pasado, con motivo del triunfo alcanzado en el Chimborazo por el Ejército constitucional sobre las fuerzas revolucionarias; merece ser detenidamente estudiado por los hombres de Estado, ya que contiene, en verdad, el programa que toca realizar al partido liberal.

Reparación y justicia, he ahí lo que en síntesis pide que se adopte como máxima de gobierno el Sr. Dr. Vela; y á fe que tiene razones para ello. Caído en desprestigio—por lo negativo de los resultados—el malhadado sistema de *perdón y olvido*; algo más: considerado como una verdadera canchales política, puesto que ha dado bríos al enemigo para formular á diario movimientos reaccionarios; es llegada la hora de cambiar por completo de rumbo, á fin de avanzar, sin vacilación alguna, las ideas liberales en el Ecuador.

El partido ahora en el poder, ha contraído grandes compromisos para con la República; está seriamente obligado á tender al adelantamiento y progreso de ella, á procurarla un porvenir venturoso. Para cumplir con tales compromisos, para alcanzar ese porvenir, necesitase—como medio indispensable—de tranquilidad pública, de paz completa y sólida. Ahora bien, cómo ha de haber paz, como se ha de disfrutar de tranquilidad, si el mismo Gobierno fomenta con la tolerancia para con los empujados vencidos los motines, las revoluciones?

Conviene, pues, adoptar un sistema político energético, resuelto y previsor que dificulte, ya que no imposible, todo trastorno del orden público.

Para llegar á este resultado, insinúa muy buenas ideas el Sr.

Dr. Vela; estúdielas el Gobierno y, teniendo presente que la victoria confiere derechos, reflexione que *ha llegado la oportunidad de fundar sobre bases inquebrantables el partido de los grandes principios*.

Manos, pues, á la obra resuelta y decididamente.

Crónica Extranjera

Noticias transmitidas por telégrafo.

Suicidio.—El cadáver del General Calisto García.—Procesión imponente.—Grandes funerales.—Manifestación cubana.—Graves acontecimientos.—El capitán Dreyffus.—No hay sitio.

Sr. Director de "La Sanción":

El crucero de los Estados Unidos "Naville" entró á la Habana el 10 del mes actual, á la 1 de la tarde, conduciendo los restos del esforzado General Calisto García. El crucero entró lentamente; y al bajar el ancla fue saludado por el Castillo del Morro y por todos los buques de guerra americanos situados en la bahía. Una inmensa multitud compuesta por muchos miles de personas ocupaba todo el malecón. Los marineros bajaron el ancla del crucero y lo colocaron en un remolcador fletado y preparado por el Comité Cubano. Desde este momento los cubanos se hicieron cargo de los restos, los que fueron desembarcados en el muelle donde se hallaban reunidos D. Federico Mora, Gobernador Civil de la Habana y D. Perfecto Lacosta, Alcalde de la misma ciudad, los miembros del Concejo Municipal y los de la Junta Patriótica, el Comodoro B. J. Cronwell, el Capitán del puerto y muchos oficiales navales, el Mayor General Ludtflaw, Gobernador del Departamento de la Habana y varios miembros de su Estado Mayor. Las Compañías

del Regimiento número octavo de Infantería, hallábanse formadas—junto con su banda de música—para hacer los honores correspondientes. El féretro envuelto con la bandera de Cuba y cubierto de flores, fue cargado en hombros por los miembros de la Junta Patriótica y llevado al Palacio Nacional, donde deben permanecer por unos días. La procesión resultó imponente: la inmensa multitud marchaba con el mayor recogimiento al compás de las marchas fúnebres; todos llevaban á cabeza descubierta; y de orden del General Ludtflaw todas las banderas oficiales permanecerán á media asta mientras se verifiquen los grandes funerales señalados para el próximo sábado.

El 24 de este mes de Febrero habrá una grandiosa manifestación cubana, con motivo de ser el cuarto aniversario de la insurrección en la Provincia de Santiago; y en esa misma fecha se disolverá el Ejército insurrecto.

Graves acontecimientos se han verificado en Bolivia: más de tres mil indios han ocupado la ciudad de Coroico, donde han cometido toda clase de atropellos y saqueado las oficinas de la Compañía minera chilena. Comuníquese que el Gerente de esta empresa, á fin de no caer en manos de los asaltantes, mató á su esposa y se suicidó después. Este suceso ha producido grande sensación.

El proceso Dreyffus preocupa aún á Francia. Sábese que la sección criminal de la Corte de Casación ha terminado las nuevas investigaciones, y ha declarado cerrada la causa. Pasará, pues, ésta al Procurador General para que informe á la misma sección criminal de la Corte, la cual procederá á pronunciar sentencia, aun cuando sea aprobada la Ley de revisión dada por el Gobierno.

Una noticia para concluir: la Reyna Regente debe haber firmado el 11 de este mes el Decreto levantando el estado de sitio en toda España.

El Corresponsal.

POR LA LENGUA

Un notable escritor enseña que se dé grande atención á los más insignificantes detalles. Para Smiles la manera cómo una persona lleva un alfiler, puede servir para apreciar los hábitos y aún el carácter que tenga. Esta doctrina, no obstante la severidad de que está revestida, es también la mía. Sin embargo, yo no la acepto en todo su rigor. Juzgar de un individuo cualquiera por un pedazo de alambre, daría por resultado una sola apreciación para todos. De las mujeres especialmente, creo yo, ninguna de ellas descuidaría el menor detalle que pueda influir en el propio ornato. Nada de eso. Si por algo pecan, es precisamente por la marcada atención que prestan á embellecerse. La manera cómo han de dirigir la mirada, el modo de caminar, las veces que han de estornudar... todo lo tienen arreglado de antemano en número, peso y medida. Y después de esto, métese usted á juzgar de las hijas de Eva por un alfiler. Pobre de Smiles, cómo se habrán reído de él las muy bribonas! Hay, pues, que acudir á otro principio menos sencillo para decidir de las cualidades ajenas. "Habla para que te conozcan"; he aquí la más segura piedra de toque de la educación y cultura.

El cultivo esmerado de la lengua patria es, á la verdad, un deber del cual no puede eximirse quien aspire á no muy humilde pedáneo en la escala social. De algún tiempo acá, preciso es reconocerlo, se presta mayor solicitud al estudio del arte de bien hablar; sin embargo, queda todavía mucho por hacer. En el trato familiar principalmente hay muchos errores por corregir, muchos vicios por extirpar; y si bien no por esto ha de exigirse un lenguaje académico aún dentro del hogar, tampoco puede tolerarse el poco miramiento con que allí se

trata á las reglas gramaticales. Todo lo contrario; puesto que la más importante escuela para el hombre es la de la familia, conviene insistir en la necesidad de dar, en la vida privada, ejemplo de respeto y veneración por el idioma, á fin de sostenerlo puro y brillante.

Conseguir la pureza y esplendor de la lengua, han procurado los más distinguidos ingenios, enseñando con su doctrina y sus obras el camino que debe seguirse en este sentido. Cervantes mismo más aún que dar golpe de gracia á los libros de caballería, propúsose levantar un monumento imperecedero á la grandeza de la lengua castellana. De otra manera el éxito de su famoso Quijote habría sido por demás pasajero; pues descasando ya, y para siempre, en el panteón de la historia las órdenes caballerescas, ningún interés ofrecería esa leyenda, si ella no fuese una escuela práctica del bien decir.

La importancia y benéfico influjo de las obras clásicas de literatura son, pues, desde este solo aspecto incuestionables. Si los preceptos presentados de un modo descarnado hacen odioso cualquier aprendizaje, rodeados de bella forma inculcan sin sentirlo, y si se quiere hasta con agrado, cualquier doctrina por árida que sea.

A pesar de nuestro raquísimo intelectual, tenemos escritos en los cuales campea rica, magestuosa y brillante, cual en los mejores días del siglo de oro, la obra heredada á España. Las obras de Montalvo están en este caso: ellas á más de plantear importantes problemas sociales y filosóficos, son á la par que las de Cervantes, las más adecuadas para el estudio del idioma.

Establecer bibliotecas, enriquecer las ya existentes, vulgarizar tanto se pueda la lectura de los mejores escritores, confiar la instrucción primaria á personas concededoras de la lengua castellana; tales son—entre varios otros medios—los principales á fin de corregir y desterrar los errores, no sólo del lenguaje familiar, sino aun los de otros más elevados. Cada cual debe convencerse, sobre todo, de lo indispensable, de reunir á las dotes de la inteligencia é instrucción, el conocimiento de la propia lengua. Sin ese conocimiento, una persona cualquiera, por grandes y buenas cualidades que posea, jamás logrará producir impresión favorable.

Un escritor ecuatoriano, en importante trabajo publicado hace algún tiempo, lamentábase de la degeneración del castellano é insinuaba ya la necesidad de prolijo estudio de él. Hoy aún precisa insistir en lo mismo como quiera que subsiste el mal, aunque en proporciones menos alarmantes.

Caidos de su antiguo esplendor títulos fundados en ciertas pro-

salir en la sociedad por la hombría de bien, la ilustración y el talento. He aquí, pues, un motivo más para afianzarse por el cultivo de la lengua, para, ya que no hacerla adelantarse, sostenerla al menos en el pie en el cual la pusieron los vigorosos escritores de los siglos décimo sexto y décimo séptimo. "Habla para que te conozcan"; tal es la más segura piedra de toque de la cultura y educación de una persona cualquiera.

CORRESPONDENCIA DE IBARRA

PARA

"LA SANCION"

Con la completa derrota de los reaccionarios en las faldas del Chimborazo, creíamos que había de cesar en el Norte las extorsiones y robos de algunas pequeñas partidas de montoneros capitaneados por Rivadeneira y los Ponce.

A merced de la impunidad se han dado esos señores en la obra laudable de atacar propiedades y con el mayor descaño cargar con lo ageno ganando luego la frontera; son romeras las piasosas que ejercitan; obras de misericordia á ciencia y paciencia de los dueños, que estupefactos admiran el valor del Capitán General de sus ejércitos y Jefe nato de una tribu sin nombre: ¡sin nombre! Cómo no han de tener! Estos bandoleros cuando se retiraron del Puntal, con dirección á Taya, fueron arriando, como si tal cosa, 220 reases y el yeguarizo de la hacienda "El Vínculo", de don Luis Salvador. Esto no es más que una muestra; ahora ¿cómo no han ejercitado el robo en las demás haciendas?

Cierto es que esto no demuestra otra cosa que la impotencia reconocida por los mismos cabecillas de la invasión, ya que su aliado se reduce á robar cuanto más pueden, para vendido más allá de nuestras fronteras, su producto repartirse con santa unción y temor á Dios!

Ahora otro hecho concreto: la señora doña Waldina Guerrero v. de Luna, ha hecho un posta á esta ciudad trayendo una comunicación para el señor General Nicenor Arellano H., en la que le dice: "Comunico á Ud. que la montonera de Taya vino hasta por aquí, y á su regreso fué arriando el ganado de mi hacienda á venderlo en Colombia. Los jefes son Castillo y Fidel Arturo. Hágame Ud. el favor de interponer su influencia, para que el Gobierno de Colombia pesquise este robo; pues, no es posible que pierda todo mi pequeño haber, único patrimonio de toda una pobre familia."

Esta comunicación vino abierta, á fin de que la primera autoridad militar de esta plaza pudiera tener conocimiento: de aquí que pueda yo tramitarla para el

La rápida marcha de fuerzas del Gobierno á Tulcán ha llenado de contento á los moradores del Norte.

El número de reases que ha cargado la guardia de honor del nuevo Capitán General Rivadeneira, es cuantioso, y de extrañar es que hasta ahora no sepamos de las autoridades fronterizas de nuestra hermana la República de Colombia no hayan metido á la Cárcel á esos ladrones en cuadrilla, que todo Código Penal tiene una página preferente para su escarmiento.

Dicen que en Taya tiene su escondite la montonera; ya llegarán nuestros soldados y los escarmientarán de nuevo; sin embargo, que no darán caras, puesto que su consigna no es la de combatir, sino la de ejercitar el robo y toda clase de infañas.

Todo esto lo han hecho porque no han habido fuerzas del Gobierno: las del Norte estaban en el Centro escarmentando á los generales de la reacción, vencidos en la memorable jornada del histórico Chimborazo. Mientras tanto, Rivadeneira y los Ponce, á sus anchas, asolando toda esa región: hombres doblemente criminales, puesto que, cobardes, no combaten, sino que ordenan el pillaje en poblaciones y haciendas indefensas. Estos son los cabecillas de una invasión á todas luces infame y que hayan ecuatorianos que les sigan!

¿Cuánto baldón para los descendientes de Caín.

¿Cuánta gloria para los soldados de la República, para los liberales, que ofrendan su vida en aras del deber; que vierten su sangre, para con ella lavar las manchas de la Bandera tricolor, y dejarla, como ahora, después del combate del Chimborazo, para, como nos la legaron nuestros mayores, y que sea el símbolo del honor, y nunca de la traición y el crimen, como la convierte los reaccionarios en el furor de sus veanganzas y sus odios.

Corresponsal.

Algo de todo

De bisemanario pasar á diario, no es salto mortal para un periódico. No extrañarán, pues, amigos lectores, que dentro de poco—en vez de dos días por semana—se exhiba "La Sanción" (sin perder, se entiende, su natural modestia)

Lunes y martes y miércoles tres, jueves y viernes y sábado seis.

Comandante de Armas del Guayaquil será nombrado, según se anuncia, el Sr. Coronel D. Flavio Alfaro. Tal nombramiento—dado caso de hacerse—sería acertado. Goza, en efecto, el Coronel Alfaro de simpatías por su moderación y sagacidad.

no valor, se ha conquistado el respeto de propios y extraños.

Subitamente, cual si hubiese sido herido por el rayo, ha muerto "El Diez de Agosto." Qué haya motivado la desaparición de ese diario, difícil parece saberlo. Acaso ciertos editoriales relativos á una de las Repúblicas vecinas. Tal vez aquellas apreciaciones respecto á uno de los hombres públicos últimamente retirado á la vida privada? Dificultad para sostenerse con elementos propios? Quizá; pues todavía es menguada la vida del periodismo en el Ecuador, en las poblaciones serranas, especialmente, en donde aún tiene aplicación aquello del poeta Juan de Arona:

Quien se mete á periodical
Dios le saiga, Dios le asista.
El ha de ser Director,
Redactor y Corrector,
Regente, Editor, cajista,
censor, colaborador,
repartidor, cobrador,
Corresponsal, maquinista;
ha de suplir al prensista
y á veces... hasta al lector.

Además de la Legación á Colombia, cuyo desempeño ha sido confiado según parece al actual Ministro del Ecuador en Washington, D. Luis F. Carbo, súrrese que se acreditará otra ante el Gobierno del Perú. Sostener representantes diplomáticos en las repúblicas vecinas, es una necesidad para el Ecuador; y de haberse pensado en ello antes de ahora, quizá se hubieran evitado muchos de los males que hoy deplora la Nación.

Conviene que los empleados de Policía traten de abolir ciertas costumbres harto odiosas y repugnantes, que se observan en esta noble ciudad de San Francisco de Quito. Los sastres, por ejemplo, soplan en las calles las planchas, sin preocuparse de que cualquier prójimo reciba ceniza en cara y ropa; las mujeres—del pueblo por cierto—se detienen en los sitios más concurridos, se sientan y... muy risueñas se levantan después de humedecer el suelo; los miembros de "Escuela de Cristo" y demás Congregaciones, á la mejor del cuento buscan las paredes exteriores de los templos, se ponen de cara á ellas y las... mojan; y, por último, de las ventanas se arroja sin decir ¡agua val! sólidos y líquidos sobre el desgraciado transeunte. Todo esto que peca por repulsivo ¿no merece ser extinguido? Manos pues á la obra, señores policiales; y merecerán ustedes, créanlo, un voto de aplauso entusiasta.

Más aún que haber contribuido á la revolución encabezada por D. Aparicio Rivadeneira, es peor descrito para los Sres. Canónigos de la Arquidiócesis esa torre mutilada de la Catedral. No querrán, no podrán completarla!

Un poco de buena voluntad para la obra aquella, basta, ¡oh! amigos del corol pues en cuanto a dinero . . . por mucho que se haya dado al amado hermano en Jesucristo Ricardo Cornejo, todavía ha de haber algo en caja.

Si fuese de dar consejos á quien no ha menester de ellos, acaso sería oportuno manifestar al Gobierno que precisa ya tomar una resolución definitiva, acerca de los prisioneros de guerra archivados en el Panóptico. Tenerlos indefinidamente presos, sale costosísimo al Tesoro; soltarlos . . . eso se querrian para volver á las andadas, esto es, á formar nuevas montoneras; interpojarlos en los diversos Cuerpos del Ejército . . . no sería acertado? Esta medida —entiéndese desde luego— se tomaría sólo con los que pueden servir para soldados [y de quienes únicamente se habla aquí]; que respecto á los demás, talvez haya que seguir encerrándolos hasta que se los pueda enviar á Guayaquil en ferrocarril, como quiera que sería bárbaro mandarlos ahora á lomo de mula.

Anota "La Sancion" con verdadera complacencia, el nombramiento del Sr. Dr. D. Elías Troncoso para Gobernador del Carchi; pues donde la juventud es llamada á desempeñar distinguidos cargos públicos, allí no puede desconfiarse del porvenir.

El distinguido escritor chileno Eduardo Poirier hace merecidos elogios de Nicolás F. López, en un artículo publicado en el periódico "La Tribuna" de Valparaíso. No es la primera vez que se ocupa el Sr. Poirier en dar á conocer en Chile, por medio de la prensa, las instituciones y hombres del Ecuador; y en tratar de afianzar aún más las relaciones existentes entre ésta y aquella República.

Un Consejo de guerra reunido en la ciudad de Riobamba, ha condenado á muerte al soldado José León Lozano, por haber herido con un puñal al oficial de guardia.

Buenas fuentes de información ponen en conocimiento de que la montonera acaudillada en el Norte por un Ponce Elizalde, se compone de ciento treinta á ciento cincuenta hombres; y que ha completado en las propiedades de los liberales de allí, la obra de ruina iniciada por el Ejército de Cornejo. Unos días más y se habrá despejado el horizonte político.

Que al fin los facciosos que están molestando, se irán acabando que eternos no son.

Por renuncia aceptada al Sr. D. Domingo A. Gagnetena, está encargado de la Gobernación de la

Provincia el Sr. Jefe Político del Cantón, D. Pedro B. Morales.

Destinados al Sr. Director del Panóptico, llegaron el lunes último seis prisioneros más de los tomados en el combate del Chimborazo.

Gobernador de la Provincia de Pichincha se presume será nombrado el Coronel D. Pedro Pablo Echeverría, actual Subsecretario del Ministerio de Guerra y Marina.

Teniente Coronel Dr. Miguel Aristizábal, ha sido nombrado primer Edecán del Sr. Vicepresidente de la República, Encargado del Poder Ejecutivo.

Jirajano de la Brigada de Artillería "Esmeraldas," ha sido nombrado el Dr. Ezequiel Cevallos Z.

Con la asignación mensual de cincuenta sucos, ha sido dada de alta entre las pensionistas de retiro militar, la Sra. Carmen Cevallos, viuda del Teniente Coronel D. Santos Pérez, muerto en el combate del Chimborazo.

Por licencia concedida al Coronel Manuel J. Navarez, está encargado accidentalmente de la Comandancia de Armas de la Provincia, el Sr. Coronel Antonio Lara H.

Decir que fue bastante animado el juego de carnaval y que conviene ya suprimirlo por diez mil razones, sería excusado, por ser sabido por todos; es, pues, lo mejor poner aquí punto final.

Mesa revuelta

Puedo creer que Fidias fue abogado, que usó levita el inmortal Homero, que Cicerón fue un triste zapatero y que nació en Bruselas el Tostado. Puedo creer que España no ha gorrado, que en realidad existe el Cancervero, y que Artajerjes era el Consejero de D. Carlos segundo, el Hechizado. También puedo creer que la ballena tiene en inmensos árboles su nido, que se puede comer la luna llena. Todo eso creerlo acaso yo he podido, pero que haya en el mundo suera buena, eso no puedo creerlo . . . ni dormido.

CARLOS A. IRENDIA.

Si hay días amargos en la vida, guán dulces transcurren otros! Ay! hubo miel que no dejase en paz la siedad, ó mar que no azotase la tormenta?

ANDRÉS CRENIER.

Un caballero que va en un coche:

—¡Coche! ¿Qué demonio de caballo es ese que no anda seguido?

El cochero:



EL CRISTO DE LA AGONIA

(TRADICION QUITENA)

POR

RICARDO PALMA

I

SAN Francisco de Quito, fundada en Agosto de 1534 sobre las ruinas de la antigua capital de los *Shyres*, posee una población de 60.000 habitantes y se halla situada á la falda oriental del Pichincha ó monte que hierve.

El Pichincha descubre á las investigadoras miradas del viajero dos grandes cráteres, que sin duda son resultado de sus varias erupciones. Presenta tres picachos ó respiraderos notables, conocidos con los nombres del *Rucu Pichincha* ó Pichincha viejo, el *Guagua Pichincha* ó Pichincha niño y el *Cundor Guachana* ó Nido de Cóndores. Después del *Sangay*, el volcán más activo del mundo y que se encuentra en la misma patria de los *Shyris* á inmediaciones de Riobamba, es indudable que el *Rucu Pichincha* es el volcán más terrible

de la América. La historia nos ha transmitido sólo la noticia de sus erupciones de 1534, 1539, 1577, 1588, 1660 y 1662. Casi dos siglos habían transcurrido sin que sus torres de lava y rudos estremecimientos espaciesen el luto y la desolación, y no faltaron geólogos que creyesen que era ya un volcán sin vida, pero el 22 de Marzo de 1859 vino á desmentir á los sacerdotes de la ciencia. La pintoresca Quito quedó entonces casi destruída. Sin embargo, como el cráter principal del Pichincha se encuentra al Occidente, su lava es lanzada en dirección de los desiertos de Esmeraldas, circunstancia salvadora para la ciudad que sólo ha sido víctima de los sacudimientos del gigante que la sirve de atalaya. De desear sería, no obstante, para el mayor reposo de sus moradores, que se examinase hasta qué punto es fundada la opinión del barón de Humboldt quien afirma, que el espacio de seis mil trescientas millas cuadradas al rededor de Quito encierra las materias inflamables de un solo volcán.

Para los hijos de la América republicana el Pichincha simboliza también una de las más bellas páginas de la gran epopeya de la revolución. A las faldas del volcán tuvo lugar, el 24 de Mayo de 1822, la sangrienta batalla que afianzó para siempre la independencia de Colombia.

¡Bendita seas, patria de valientes, y que el genio del porvenir te reserve horas más felices que las que forman tu presente! A orillas del pintoresco Guayas me has brindado un hospitalario asilo en los días de la proserpción y del infortunio. Cumple á la gratitud del peregrino no olvidar nun-

—¿Qué quiere Ud., me conoce tan bien, que en cuanto ve una taberna se para!

Mujeres, juego, vino... son seudónimos de revólver en la vida moderna.

DR. LASSEGNE.

Perdí el final de su viaje un bulto cierto viajero, y entre airado y lastimero al reclamar su equipaje, decía haciendo un insulto á la moral y á la empresa: —Yo no me voy de esta mesa sin que me busquen el bulto.

E. BLASCO.

—Mira, Juan, como yo estoy tan gordo, quiero viajar con toda comodidad, y ve toma dos billetes para mí en la diligencia que debe salir el próximo jueves.

—¡Bien, señor!

Y el inteligente criado le trae un asiento interior y otro sobre cubierta.

La ley es un juez mudo; el juez una ley que habla.

MONTESQUIEU.

—Diga usted, si acaso él fuese... —Ese.

—Y quién la que le interesa!

—Esa. —El irá con fin... avieso.

—Pues por razones de peso, que decir no es menester, bien podemos suponer que va con *ese... esa... á eso*.

J. DE LASERNA.

—Dime, Manuel—preguntaba la mujer al marido—, qué diferencia hay entre un *accidente* y una *desgracia*?

—Espera que se vaya tu mamá y te lo explicaré.

La suegra se retira al poco rato, y el marido dice:

—Pues... si tu madre se caiera al pozo, eso sería un *accidente*; y si la sacaran viva... eso sería una *desgracia*.

En amor sólo son agradables los principios. No es de extrañar, pues, que se halle tanto placer en volver á principiar de nuevo.

DE LIGNE.

—Por qué has despedido á Blas? dice la esposa al marido; y éste, que de listo pasa, dice con muy buen sentido:

—Pues... porque no pára en casa.

E. BLASCO.

Las verdades son unos capitales que no producen interés, sino

en manos del talento.

RIVAROL.

UNA JOVEN que había entablado demanda para obligar á casarse con ella á un estudiante que la habla seducido, iba casi todos los días á casa del abogado para enterarse de la marcha del negocio.

—No vamos muy bien, le decía el abogado, no falta pruebas.

—Ya las encontraremos, contestaba la muchacha.

Un día entra precipitadamente en el despacho del abogado, exclamando:

—¡Ya tenemos pruebas!

—¡Gracias á Dios! ¡Entonces negocio seguro! Vamos diga Ud...

—Esta mañana estaba yo en mi casa. Vino él... ¡y me ha seducido otra vez!

PARA LAS MUJERES

De cada cien solteros, noventa son piratas callejeros; de cada cien maridos, noventa y cinco son unos perdidos; de cada cien viudos, los ciento son viciosos testarudos. No olvide nunca la mujer estos datos y se ahorrará bastantes malos ratos.

(COPIADO.)

Avisos

A buen precio

se compra en esta im-

prenta, el tomo primero de "El Espectador" de D. Juan Montalvo; como también la colección de "Las Catilinarías" del mismo autor.

Quiébra de la Señora Victoria Estrella.

ACTO.—Quito, Febrero 3 de 1899. Las 9 p. m. Vistos: Se acepta la cesión de bienes que ha en Victoria Estrella; y en consecuencia se declara formado el correspondiente concurso. Origen judicialmente todos sus bienes, libros, correcciones y documentos. Prohíbese pagar y satisfacer cosa alguna á la fallida, bajo pena de nulidad á los pagos y entrega ordenaciones además á las personas que tengan bienes ó papeles pertenecientes á ella, para que, dentro de tercero día las pongan á disposición del Juzgado no pena de ser tenidas por ocultadoras ó cómplices de la quiebra. Convoquen á los acreedores presentes ausentes y desconocidos, para que concurran con los documentos justificativos de sus créditos, á la primera junta general, que tendrá lugar á las doce m. del día jueves, 2 de Marzo bajo apercibimiento de continuarse los procedimientos del juicio sin volver á citar á ninguno. Publíquese por cartel y por la imprenta. Números de Síndico y Depositario al Sr. Dr. Miguel E. Arregui. Véandose las especies sujetas á corrección y las que ocasionarian gastos si se conservasen. Realízase al Juez respectivo copia de la concurrencia, cuando aparezca del proceso alguna circunstancia que dé mérito para un procedimiento criminal.—Santos Portugal.—Villagómez.

IMPRENTA DE "EL PICHINCHA"

ca la fuente que apagó su sed, la palmera que le brindó frescor y sombra y el dulce oasis donde vió abrirse un horizonte á su esperanza.

Por eso, vuelvo á tomar mi olvidada pluma de cronista para sacar del polvo del olvido una de tus más bellas tradiciones, el recuerdo de uno de tus hombres más ilustres, la historia del que con las inspiradas revelaciones de su pincel alcanzó los laureles del genio, como Olmedo con su homérico canto la inmortal corona del poeta.

II

Ya lo he dicho. Voy á hablaros de un pintor: Miguel de Santiago.

El arte de la pintura, que en los tiempos coloniales ilustraron Antonio Salas, Gofívar, Morales y Rodríguez, está encarnado en los magníficos cuadros de nuestro protagonista, á quien debe considerarse como el verdadero maestro de la escuela quiteña. Como las creaciones de Rembrandt y de la escuela flamenca se distinguen por la especialidad de las sombras, por cierto misterioso claro oscuro y por la feliz disposición de los grupos, así la escuela quiteña se hace notar por la viveza del colorido y la naturalidad. No busquéis en ella los refinamientos del arte: no pretendáis encontrar gran corrección en las líneas de su *Madonnas*; pero sí amás lo poético como el cielo azul de nuestros valles; lo melancólicamente vaga como el *yarabí* que nuestros indios cantan acompañados de las sentimentales armonías de la *queña*, contemplad en nuestros días las obras de Rafael Salas, Cadeñas ó Carrillo.

ser juzgado, el periodo se elevaría á la friolera de 3.158.000 años.

Se me dirá que eso no es nada, comparado con la eternidad, convenido. Pero, ¡no les parece á ustedes un poco demasiado emplear 3.158.000 años en juzgar á los que sólo han vivido algunos instantes en este mundo perecedero!

VII

Otra duda:

Si las mujeres resucitan con el mismo cuerpo y alma que tuvieron, resucitarán también con la misma lengua!

En caso afirmativo, ¿quién se entiende con 800.000.000.000 de mujeres, charlando todas á la vez?

¡Podrá el Juez Supremo, á pesar de su autoridad, dominar el bullicio que produzcan ochocientos mil millones de lenguas sueltas á todo trapo!

¡Digo, y después del largo silencio que les impuso el hielo de la muerte!

Al verse resucitadas sentirán una ¡comazón de charlar...!

¡Y si saben idiomas distintos!

Vamos, que á mí se me abren las carnes sólo al pensar en esa inmensa grillera!

